
行走在人生路上，难免会被
“石头”绊住脚步，想要继续前行，
必然要清除“石头”，这个过程代
表了对自己为人处世的不足之处
进行改善。如何改善？作家张鹰自
有妙招，他以古今中外名人的小
故事为素材，发掘他们身上的闪
光点，汇成《别让纸墙挡住脚步》。

这“纸墙”和绊脚石一样，都
是人生路上的障碍物，有些看似
轻描淡写的问题，实则是自己的
不良习惯所导致。《做好人生的

“小动作”》一文讲述功夫巨星成
龙在和观众互动时，大家认为成
龙身上的伤是拍电影做大动作时
留下的，但成龙说，很多时候是小
动作出错受的伤。成龙的事例告
诉我们，在人生路上，无论小事还
是大事，都要认真对待，如此才能
避免受伤。

坚持是人生的宝贵品格，它

能让生命精彩绽放。在《被录取的
最差者》一文里，欠下巨债的美国
人乔·吉拉德到汽车销售公司应
聘，由于没有销售经验，被面试经
理反复拒绝，但最后吉拉德还是
以执着打动了经理。他被录用后，
通过努力，创造了至今无人打破
的连续12年每天卖出6辆汽车的
销售世界纪录。吉拉德的成功说
明，有坚持，有努力，梦想才会更
快地向我们靠近。

诚信是成功的关键。深圳作
家刘美松不带一分钱，靠向陌生
人借钱的方式游遍了中国，这期
间虽多次借钱被拒，但总有好心
人借钱给他。凭借所打的 222 张
欠条，刘美松借款近 5万元，达成
了自己的梦想。《222 张欠条串成
的旅行》告诉我们，社会仍存良
知，好人仍有很多。这些欠条犹如
诚信的种子，在我们的心田上生
根发芽，让我们暖意盈怀，让俗世
不再寒冷。

《别让纸墙挡住脚步》全书分
五辑，收录了 86 篇励志故事，以
简洁易懂的文字告诉我们，在行
走中怎样冲破障碍，让自己变得
更加完美。

（推荐书友：李晋）

欢迎加入宁波日报书友QQ群：98906429
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荐 书

《谈话录》

《别让纸墙挡住脚步》

《银行局》

历数中外文学史，有许多以
“谈话录”命名的传世佳作，这种
特殊的口头文学，往往采用对谈
的方式，分享各自的思想火花。
或娓娓道来，逸趣横生；或有感
而发，意气飞扬。字里行间流露
出追求真理的执着，反映出磨砺
人生的艰辛历程，能使读者开眼
界、长见识、增学养。

著名作家王安忆女士以非凡
的小说、散文、剧本创作多次荣
获海内外文学大奖，享誉当代文
坛，却仍笔耕不辍，致力于开拓
新的文学版图，被誉为“很难

‘追踪’的作家”。集作家、文学
批评家于一身的张新颖教授，长

期致力于中国现当代文学的教学
及研究工作，其纵论现当代文学
的随笔散见于各大期刊，并出版
了多部研究沈从文及其作品的专
著。

“文学是需要终身学习、认
识、实践的过程，这个过程漫长
到与人生同步。”《谈话录》是王
安忆与张新颖 7场真诚深度对谈
之后的文字集结。通过成长、关
节口、“看”、前辈、同代人、写
作历程等主题，王安忆回顾了个
人的成长过程与写作历程，追忆
了冰心、宗璞、汪曾祺等文学前
辈对她的影响，畅论与莫言、余
华、迟子建等同代作家的交往。

《谈话录》文字流利生动，以
“亲历”的体验，剖析了一些文化
细节，以独特的视角揣摩、体悟那
些触动心灵的生命律动，其意义
早已超越一己之经历，而是文学
史、社会史的第一手材料，极富史
料价值。

（推荐书友：戴骏华）

看悬疑小说，最好的体验就
是一直带着问号，及至故事终了，
眼前豁然开朗。《银行局》虽然讲
的是陌生的金融领域的故事，读
罢却给人一种抽丝剥茧、酣畅淋
漓的体验。

《银行局》讲述的是银行界精
英江源放弃大城市大好前程，选
择回到小城市业绩下滑的兴庆银
行工作，目的是为了破解一年之
前发生在这里的一起 8000 万元
存款丢失案件。在故事开头的楔
子中，作者通过画面切换，描述了
存款丢失案中最为关键的两个场
景，也向读者宣告了这是一个多
么大的局，并为后续江源寻找真
相埋下了伏笔。

作者边江本身是银行信贷从
业人员，亲身经历过大量真实而
又诡异的金融事件，因此他才能
在书中对房产抵押危机、神秘的
黑贷和罪恶的裸贷讲述得头头是

道。男主人公江源也用他高超的
金融手段追查相关涉案人员，开
始了复仇之路。

书中涉及了很多数字及专业
术语，无论是 8000万元存款在银
行账户中的无故“失踪”，还是放
贷材料中客户所提供的“流水账”
证明，丢失案中的“过桥转贷资
金”，边江讲得既专业又通俗，丝毫
没有冰冷枯燥的感觉。其中加入的

“洛卡尔物质交换定律”等刑侦专
业术语，说明了边江在创作的专业
性支持方面下足了功夫。每当故事
缓慢推进的时候，边江总会抛出一
个“大包袱”，让故事重新陷入困
境，吊足了读者的胃口。

悬疑小说如果只看重故事的
真实质感和严密的推理细节，最多
只能算作一篇合格的作品。边江在

《银行局》中揭示银行业不为人知
的“黑暗面”的同时，也展示了不同
群体人性中的美好与卑劣：受害者
凌晗执着于探求存款丢失真相的
专业操守；刑侦人员杨霖对凌晗自
杀真相的锲而不舍；背后大佬们事
不关己的冷漠；蝼蚁们害怕真相暴
露的紧张……到了最后，真相反
而不那么重要了。

（推荐书友：金永淼）

作者

出版

日期

边 江

重庆出版社

2019年4月

著书人说

孙虹女

蔷薇花开的江南，总有书香弥
漫。

4 月 17 日，当代著名作家叶兆
言做客宁波卫生职业技术学院，和
大学师生畅谈《我们这个时代的阅
读与写作》。讲座下午两点开始，不
少粉丝早早前来等候。不久，一个个
头不高、头发花白、迈着矫健步伐的
年轻“老年人”出现了，他就是叶兆
言。

很随和地打招呼，轻松地落座，
让人没有一丝拘束感。校方准备了
他的散文集《旧影秦淮》《很久以来》
等，他很高兴地取出签字笔，扉页上
立刻出现了飘逸的竖写“叶兆言”三
个字。学校请他题词，他欣然挥笔

“有教无类”。他轻轻地挥手和大家
打招呼，并直言这是他第二次和大
学生交流。

书是人类的朋友，讲座从谈论
阅读开始。叶兆言认为，有三种阅读
者的角色：第一种角色，做一个被问
的人；第二种角色，问别人有没有读
过某一本书；第三种角色，问自己，
最近读了什么书？他说，阅读最大的
好处是启蒙，能使人的心灵得到陶
冶，让人明白一些道理，一个人的阅
读高度决定了他的人生高度。阅读
有两个黄金期——大学时期和年老
时期，其中大学时期最重要。他希望

同学们非常自由地读书，有自己的
目光，有开放的目光。“大学真的太
好了，年轻真的太好了!”他忘情地
赞美着青春和大学生活，台下不时
爆发出掌声和笑声。

在播放了一段国外地铁上拉小
提琴的视频后，他启发大家想象一
下，自己是喜欢在音乐厅还是在火
车站听音乐？他认为，“大学就是音
乐厅”，希望同学们不要对身边的美
好视而不见。“文学的作用是通过潜
移默化来实现的，它只对阅读者发
挥作用，如同优美的音乐，只有当欣
赏者认真聆听的时候，才有意义。”
这是他对文学的独到理解。

作家离不开写作，叶兆言的第
二个话题围绕写作而展开。他谦虚
地说：“我写的比说的好很多，而且
同样是说话，我在对话中会发挥得
比演讲好得多。”于是，他把更多的
时间留给了师生互动环节。

叶兆言认为，存在就有它的合
理性，不能完全排斥网络写作。网络
写作有一个好处，就是传播非常快。
一个热爱写作的人，一开始写一点
网络小说没什么坏处。碎片化阅读
是一个流行词，很正常。问题不在于
手机阅读好或不好，而在于读什么，
怎么读。

怎样成为一名作家？叶兆言说，

一般情况下，一个人的成功取决于
他从小树立的志向，然后有没有努
力地朝这个方向发展。他坦承自己
是个特例——漫不经心地进入了作
家行列。作为叶圣陶的孙子，叶兆言
出身于书香门第，从小就生活在书
堆里。叶兆言的父亲叶至诚曾任江
苏省文联创作委员会副主任，母亲
姚澄是省戏剧团体的著名演员。“兆
言”这个名字，取父母名字中的“姚”
和“诚”的半边组合而成。父亲对他
要求很简单，长大以后干什么都可
以，就是不能当作家。因此他从小的
理想是当个医生，结果体检过不了
关，不得不改学文。20 世纪 80 年代
初期，正是文学的蓬勃活跃期，大学
班级里其他同学都在写作，于是他
也开始了写作，当起了作家。

尽管叶兆言的文学道路一开始
就很顺利，但创作过程中同样会碰
到迷茫。“迷茫就是我的人生，就是
我的现实；没有迷茫就不是年轻人，
没有迷茫就没有未来。”他的直率深
深地打动了听众。

叶兆言的人生路上，祖父的影
响是不言而喻的。他小时候喜欢背
唐诗宋词，祖父表扬他；第一篇小说
发表了，祖父鼓励他。祖父对他最大
的影响体现在工作方式上——在
少年叶兆言看来，祖父永远在写作，
永远坐在屋里。于是，他成为作家
后，只要有可能，就坐在屋里。

阅读的高度决定人生高度
——作家叶兆言畅谈阅读最大的好处是启蒙

李建树

赵挺在他新鲜出炉的《外婆的
英雄世界》前言中，以一贯的低调语
气称：“这本书是我与外婆之间的故
事集，从我长大到外婆老去，关于时
间，关于爱，关于孤独，关于温暖，都
夹杂在每篇文章的细微之处。”似乎
文学界向来有种忌讳，就是不能说

“我写的是故事”，认为写故事是一
种低层次的写作，摆不上台面的。我
认为这是一个很严重的误导。赵挺
的这部《外婆的英雄世界》所着力书
写的不正是一个“中国好外婆”的故
事嘛！

赵挺读高中时就开始小说创
作，先后出版过两部长篇小说。我曾
为其中的一部长篇校园小说写过评
论，承他不弃，将这篇评论作为他的
一部新著的序言。我曾经担心过，赵
挺是否也如有些少年作家一样，开
始操着一种玩世不恭的笔调，以一
点小幽默或一点油腔滑调进行小说
创作。以赵挺的年龄和经历，这么年
轻就走文学创作道路显然是很难
的。

幸好，他一直坚持写作，并一直
认真地生活着。他在《外婆的英雄世
界》的前言中回忆说：“5 年前的秋
天，我还很年轻，习惯晚睡。凌晨时

写了一篇文章叫《外婆》，写完就睡
了。就像生活中做过的许多小事一
样，对此并没有更多的想法。在我
25 岁之前，有很多想法，写了很多
文字，在文学杂志上投稿发表之外，
也向多家出版社投过书稿，只是没
有下文。”“从 2017年夏天开始一直
到 2018 年的冬天，我写了 32 篇，并
且决定出一本我与外婆之间故事的
书。”

如果将阅读文学作品比作听
歌，有的“歌”因为特别好听，听了还
想再听。赵挺的《外婆》系列在《文学
港》发表了第一篇《回到我们的世
界》之后，我就盼着读第二篇。一直
到今年《外婆的英雄世界》正式出
版，通读一遍后，心愿才算真正得到
满足。

“外婆”究竟有什么魅力呢？是
故事构思特别吸引人，还是书中人
物命运的起起落落让读者放不下
呢？都不是。《外婆的英雄世界》这本
书特别好读，用畅销书作家午歌的
话来说，“赵挺用流畅率真、幽默不
羁的文字，让豁达、风趣的‘中国好
外婆’形象跃然纸上，也让浸润在故
事中的读者收获了一段闪闪发光的
记忆。”

作为隔代人的祖孙俩，外婆最
关心的是我有否找到女朋友。赵挺
写道：“这个世界上的许多事情，总
有一些不像结尾的结尾。譬如我和
一个姑娘的故事，最终停留在她的
一句‘我先去洗澡了’。”

外婆问：“她什么时候跟你说
去 洗 澡 的 ？” 我 说 ：“ 三 个 月 前
吧。”外婆说：“这洗澡水都放满两

个皎口水库了吧。怎么到现在也没
消息啊？”后来外婆就开始用“水
库”来形容喜欢和不喜欢的程度
了。这种大手笔的形容注定是一场
轰轰烈烈的喜欢，而我好像没有。
于是转移话题说：“你电脑学得怎
么样了？”外婆戴着老花镜，手握
鼠标，对着一台 600元的二手电脑
说，“学到了找屏幕上的鼠标。”我
无语，但表示很满意。

赵挺喜欢用很多短句、尽量不
用或少用复合型的句式来书写他与
外婆的故事，让读者觉得特别轻快
流畅，愿意一节一节地读下去。外
婆年过七旬，文化程度不高，认知
老旧，对时代的飞速变化不免产生
一些精神困惑。但她在与外孙的相
处中，又表现出想努力融入这个新
时代的可爱一面，时而语出惊人，
蹦出几句前卫的言论，令人忍俊不
禁。赵挺正是以这种朴实坦诚的文
字，写出了老百姓世俗的日常生
活，却因为情真意切，所以能力透
纸背，紧紧抓住读者的眼球。

作为 80 后作家，赵挺爱玩，
朋友众多，但他又牢记中国人的孝
道传统，不论跑多远，心里总惦记
着外婆，时不时地发一条微信与她
联络。外婆给她在上海的哥哥写
信，总是提笔忘字，常在电话里问
赵 挺 某 一 字 的 写 法 。 一 次 有 个

“重”字写不出，赵挺在电话里指
导了半天，结果发现外婆写出来的
是“童”字。后来他给外婆买来字
典，但是外婆不懂拼音和部首，学
习了很多天，还是搞不明白怎么把
一个字找出来。用外婆的话来说，

“要从这么厚的书中找一个字，真
比你找女朋友还难。”百般无奈之
下，赵挺又给外婆出主意说：“遇
到不会写的字，就换一种说法，用
最简单的话说出来。比如这几天
晴，‘晴’字不会写，就写成这几
天有太阳；多锻炼，就写多动动；
生活如意，就写成生活跟你想的一
样。”外婆“想”字也不会写，但
她想了想之后说：“就写成，生活
很好很好非常好。”我表扬她，“完
美”。外婆笑着说：“这方法好，作
家就是不一样。”

新时代新气象新表达，能不能
把准时代脉搏，考验着创作者的脚
力、眼力、脑力与笔力。作家要做
时代的敏锐观察者，善于从身边的
纷繁小事深入体会人间真情和真
谛，感受世间大爱和大道。这是我阅
读《外婆的英雄世界》后想到的。

情真意切 力透纸背
——读赵挺《外婆的英雄世界》

作者

出版

日期

王安忆 张新颖

译林出版社

2019年4月

作者

出版

日期

张 鹰

文化发展出版社

2019年3月

蔡体霓

林伟说，要使自己的传记写出
一个真正的唐弢来，努力探索他的
精神世界，走进他的内心。《唐弢评
传》读后，实感选材严谨，文字传神，
恰如其分。

说起唐弢先生，心头总有一股
浓浓的乡情在。数年前，乘车经过宁
波庄市，街口转角雪白粉墙上，画着
甬籍名人头像，写有他们的名言，其
中就有唐弢。现在，有家乡的作者为
他写评传，情感上应该更加亲近。唐
弢 1913年 3月 3日出生于浙江省镇
海县西乡古唐村，先是在故乡读小
学，1926 年赴上海求学。《唐弢评
传》中对唐弢童年生活的描述，平实
而简约，对当年的乡风、乡俗以及唐
氏家族的家史、家风一一作了勾勒。
饮水思源，读来饶有兴味。

在作者的娓娓叙述中，我们看

到了老一辈宁波人通常的人生轨
迹。唐弢通过读书、考试，1929 年 9
月，进入上海邮政局工作。1933 年，
唐弢开始写杂文，在写杂文之前，他
写诗与散文。他爱读鲁迅先生的杂
文，刻意学习鲁迅的风格。我觉得这
是他成功的至关重要的一步。林伟
的叙述富有情感，史料翔实，引出了
不少当时的知名人物，并映照出那
个时代的风云。

唐弢在《我与杂文》里说过这样
的话：“从我自己的经历，从我读过
的那些杂乱无章的书，特别是从执
笔时的环境和情绪测量起来，我当
然不会安于对故乡的回忆。我有怀
念也有憧憬，有自己对社会的议论
和评价，就注定我与创作无缘，只配
写一些不入于‘艺术之宫’的‘鸡零
狗碎’的杂文。”

由于他的杂文在《自由谈》上发
表并产生了一定影响，他受《申报·

自由谈》主编黎烈文邀请，参加了撰
稿人宴会。那一天是 1934 年 1 月 6
日，出席者有鲁迅、郁达夫、林语堂、
阿英、曹聚仁、徐懋庸等 12人。唐弢
与鲁迅互通姓名后，鲁迅笑着说：

“唐先生做文章，我替你挨骂。”唐弢
听后当然感到不安。这真是点睛之
笔，可以想见，唐弢杂文的质与量，
以及他在当时文坛所处的台阶。

评传中，唐弢的一些书话文谈
透露出他的独到见解。唐弢说：“书
话的散文因素需要包括一点事实，
一点掌故，一点观点，一点抒情的气
息。”这几个“一点”，对后世产生了
久远的影响。林伟的评析颇为得当，
认为唐弢的书话既有继承，又有独
创，是现代版本书话的创立者。

此外，值得一提的是唐弢先生
的藏书。2000 年春夏之交，唐弢的
亲属将他身后的藏书捐赠给中国现
代文学馆。该馆派出一个精干小组到

唐弢家接受整理，他们用两台电脑精
编书目，一连工作了两个多月才告完
成。书入馆后，以专门库房存放，宽6
米、高7层的密集型书架摆了满满当
当23排，令人叹为观止，成为文学馆
中引以为荣的“唐弢文库”。

1980 年 5 月，唐弢因准备写作
《鲁迅传》，在绍兴、杭州等地寻访鲁
迅遗迹，意外地回了一次阔别 55年
的家乡，并作《回乡两首并序》诗，刊
于《宁波日报》上。其一《访故居》云：

“村落依稀在，旧居亦可用。垂垂吾
已老，满目是新人。”故乡在唐弢的
心里确是无法忘怀。

本书作者林伟 1992 年从浙江
大学中文系毕业。当时他的老师、镇
海同乡乐承忠教授嘱咐说：作为宁
波人，作为中文系毕业的学生，你
回到家乡后，要多写一些关于地方
掌故和乡贤的文章。林伟一直记着
这句话。

让家乡先贤的身影映现眼前
——读林伟《唐弢评传》

叶兆言为读者签名。（王国海 摄）


